
l En protesta por supuestos abusos, estu-
diantes de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos se oponen a la entrada 
de elementos de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano.
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l Se cancelan los operativos de la Seprac al 
interior de la Universidad, pese a que el 
Consejo Universitario había avalado la en-
trada de la policía al campus.

l Las autoridades universitarias y del 
Ayuntamiento se comprometieron a salva-
guardar la autonomía universitaria en un 
acuerdo que también firmaron las tres as-
pirantes a la rectoría de la UAEM.

Rechazan a la policía en
la Universidad

CLARA VIVIANA MEZA / P 7 / ALFA PEÑALOZA / P 10
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l A 11 años de la implementación del nuevo sistema 
de justicia penal acusatorio en el estado de Morelos, 
se presenta una impunidad casi absoluta, según el 
informe de la organización civil México Evalúa.

l Francisco Sánchez Zavala, presidente del Congreso 
de Morelos, condenó la falta de resultados tangibles 
en la estrategia de seguridad estatal y lanzó un lla-
mado al comisionado de seguridad José Ortiz Guar-
neros a fortalecer la coordinación con las autorida-
des municipales.

l Hasta un 95 por ciento de su producción de maíz, 
cacahuate o sorgo, perdieron alrededor de 200 cam-
pesinos del municipio de Xoxocotla, por lo que de-
mandan el apoyo gubernamental. En promedio, cada 
campesino invirtió hasta 10 mil pesos por hectárea.

Morelos registra un 97.5 por 
ciento de impunidad: México 
Evalúa

Congreso pide reforzar 
estrategia de seguridad

Pérdidas del 95 por ciento de 
cosechas en Xoxocotla
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Entrega Cuernavaca su Venera a 
destacados morelenses

Estudiantes de la UAEM piden que salga Seprac

O El gobierno de Cuernavaca realizó la entrega de la Venera a la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), y se reconoció a empresarios, artistas, deportistas, 
promotores culturales y demás profesionistas, quienes trabajan a favor del desarrollo de 
la capital Morelense. Foto: Ayuntamiento de Cuenavaca.
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El problema no es contra la autonomía de la UAEM

EDITORIAL

yer detonó en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos un 
problema que comenzó a cocinarse 

días atrás, con la detención, en el campus 
Chamilpa, de una persona que salió en 
libertad por falta de pruebas.

Las autoridades del municipio y de la 
Universidad han trabajado estrechamente 
para propiciar una mayor seguridad para 
los estudiantes, docentes y trabajadores de 
la Universidad; incluso se han establecido 
corridas especiales de transporte colectivo 
y los propios estudiantes han demandado 
mayor protección de la fuerza pública 
principalmente para las mujeres y, en 
general, para todos los universitarios que 
abandonan el campus ya en la noche.

Sin embargo, lo que parece ser una 
detención arbitraria, una persona acusada 
injustamente y actos delincuenciales 
-como secuestro exprés y robo, ni más ni 
menos- que algunas víctimas atribuyen 
a elementos de la policía municipal, 
ocasionaron que ayer decenas de 
estudiantes se manifestaran en contra de la 
presencia policiaca en las instalaciones de la 
Universidad.

La situación fue atendida por el rector, 
su staff y por el alcalde de Cuernavaca en 

persona y se llegó a diversos acuerdos para 
tranquilizar los ánimos, entre otros, que la 
policía no ingresaría a territorio Venado. 
Apuesta arriesgada dadas las condiciones 
de alta inseguridad que se viven en todo el 
estado.

En la protesta se habló reiteradamente 
de la autonomía universitaria -arraigado 
valor nacional que debe prevalecer 
principalmente en las casas de estudio que 
dependen del erario- y de cómo la presencia 
de la fuerza pública la vulneraba. 

Vale la pena recordar que la sola presencia 
de patrullas o uniformados en el campus 
universitario no mancilla la autonomía 
universitaria, que reside principalmente en 
la libertad de cátedra, en el autogobierno y 
en el manejo independiente de sus propios 
recursos, y no en el terreno que ocupa. 
Otra cosa sería si esa policía vigilara la 
impartición -o la no impartición- de algunas 
materias, de la lectura -o la prohibición- de 
algunos textos, o que intentaran presionar 
ilegítimamente la elección de autoridades, 
proceso en el que, por cierto, se encuentra 
inmersa la UAEM.

El mal desempeño -o de plano, la 
sospecha de conducta criminal- de algunos 
elementos de la policía, que deberá 

investigarse y sancionarse si es el caso 
-como prometió el alcalde de Cuernavaca- 
no debería desembocar en incrementar la 
indefensión de los estudiantes, maestros y 
trabajadores de la Universidad que, dicho 
sea de paso, tiene otros campus además de 
la céntrica Chamilpa.

Si bien los acuerdos a los que llegaron las 
autoridades universitarias y de Cuernavaca 
sirvieron para tranquilizar los ánimos ayer, 
el asunto de seguridad -en un estado con 
una impunidad del 97.5 por ciento- amerita 
ser estudiada con mucho cuidado en un 
análisis en el que obviamente la comunidad 
estudiantil debe tener un papel principal 
pues, tan solo por su número, es la principal 
víctima en potencia de las actividades 
delictivas.

También hay que identificar y, si es el 
caso, castigar, a aquellos elementos de 
seguridad que dejan muy mal parada a 
la policía municipal, erosionan aún más 
la confianza del público en los cuerpos 
policiacos y, a la larga, indirectamente 
ponen en riesgo a muchos miles de 
ciudadanos más. Este estudio deberá 
marcar verdaderas pautas que asumiría 
la Universidad en uso de su legítima 
autonomía.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A 11 años de la implementa-
ción del nuevo sistema de justi-
cia penal acusatorio en el estado 
de Morelos, se presenta un 97.5 
por ciento de impunidad, según 
el informe "Hallazgos 2022, Eva-
luación de la Justicia Penal", ela-
borado por la organización civil 
México Evalúa. 

Christel Rosales, coordinadora 
del programa de justicia de Mé-
xico Evalúa, informó que el nivel 
de impunidad en la procuración e 
impartición de justicia en More-
los señala que solo se resuelven 
dos y medio casos por cada 100 
denuncias.

En la evaluación de la Justicia 
Penal, se evidencia que en cuanto 
a credibilidad social, las institu-
ciones como la policía estatal y 
municipal, ministerios públicos, 
jueces y magistrados salen repro-
bados.

El estudio se basa en datos 
proporcionados por el Instituto 
Nacional de Estadística e Infor-
mática (INEGI), calificando co-
mo grave la falta de respuesta 
por parte de las autoridades en 
el estado de Morelos.

Indicó que, según el estudio 
realizado en México y específi-
camente en Morelos, la confianza 
en las instituciones ha disminui-
do en nuestra entidad.

Rosales enfatizó que esto solo 
contribuye al distanciamiento so-
cial de las instituciones públicas, 
especialmente en la renuencia a 
presentar denuncias correspon-
dientes al ser víctimas de algún 
delito ante los Ministerios Públi-
cos, donde se destaca la falta de 
profesionalización.

“Buscamos que las autorida-
des, en los distintos casos que 
conocen y es una proporción muy 
pequeña logran la reparación del 
daño, una sentencia con un juez 
o alguna salida alternativa, por 
ejemplo, casos de mediación don-
de se puede señalar la reparación 
del daño o se logren soluciones 
alternativas que también logren 
la reparación a las víctimas”, ex-
presó Rosales.

Finalmente, hizo un llamado 
a un cambio radical en la pro-
curación y administración de 
justicia, no solo aumentando 
los presupuestos, sino convir-
tiendo a estas dependencias en 
entidades con mayor cercanía 
social.

ESTRELLA PEDROZA 

Francisco Sánchez Zavala, presi-
dente del Congreso de Morelos, con-
denó la falta de resultados tangibles 
en la estrategia de seguridad estatal 
y lanzó un llamado al comisionado 
de seguridad José Ortiz Guarneros 
a fortalecer la coordinación con las 
autoridades municipales. 

En entrevista con varios medios de 
comunicación, el diputado panista la-
mentó que hechos violentos sigan ocu-
rriendo a plena luz del día a lo largo de 
la entidad. “Lástima mucho a Morelos 
la situación de inseguridad en la que 
se está viviendo actualmente”, señaló. 

En este contexto, el presidente 
de la Mesa Directiva del Congreso 
local, urgió al titular de la Comisión 
Estatal de Seguridad Pública (CES) 
para que refuerce la estrategia de 
seguridad. 

“Yo insistiría, por supuesto desde 
el legislativo, hacer un nuevo llamado 
a la Comisión Estatal de Seguridad 
(....) al José Ortiz Graneros y al gober-
nador para que den resultados; es lo 
que la gente espera es una situación 
preocupante”, dijo. 

Agregó: “Se debe trabajar mucho, 
mayormente en la prevención, en la 
coordinación efectiva con los muni-
cipios”. 

Sánchez Zavala, subrayó que desde 
el Poder Legislativo se seguirá insis-
tiendo al Ejecutivo a revisar a con-
ciencia lo que no está funcionando y 
reforzar lo que sí tenga resultados.

“No dejaremos de solicitar a la al 
Ejecutivo quien es el responsable de 
poder atender este tema, Ya estamos 
en la recta final del sexenio y se tienen 
que valorar los resultados”, indicó. 

Por último, el diputado pidió a to-
das las autoridades encargadas de 
garantizar la seguridad y la justicia 
a “no bajar la guardia, no, porque al 
final yo creo que este dejar de hacer 
lo que se tiene que hacer cuando hay 
buena coordinación”.
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Morelos registra 
un 97.5 por ciento 
de impunidad en 
materia de 
justicia penal: 
México Evalúa

Congreso de Morelos pide a Ejecutivo 
reforzar estrategia de seguridad

EN LA UAEM • MIGUEL ÁNGEL
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Las contingencias y el huracán Otis

O Piedefoto. Foto: Redes Sociales / cuartoscuro.com

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA

l huracán Otis ha sido una de las 
tormentas más devastadoras en la 
historia del Pacífico mexicano, pa-

sando de tormenta tropical a convertirse 
en huracán categoría 5 en poco más de 
12 horas, derribando líneas eléctricas, 
produciendo inundaciones y deslaves de 
tierra y generando daños calculados por 
la aseguradora Gallagher Re en aproxi-
madamente 176,500 millones de pesos, 
siendo uno de los desastres más costo-
sos de la historia reciente del país. Pero 
¿qué tan factible es predecir un desastre 
natural?

En primera instancia, es importan-
te contar con satélites meteorológicos 
modernos que permitan obtener datos 
cruciales sobre la formación y desarrollo 
de los huracanes, mediante los cuales se 
pueda predecir las trayectorias y estimar 
las intensidades del fenómeno y poder 
así, anticipar la respuesta por parte de 
las instancias de protección civil. Asimis-
mo, se utilizan modelos numéricos com-
putarizados (algoritmos) que consideran 
factores como la temperatura, la presión 
atmosférica, y los vientos de acuerdo con 
las distintas altitudes, para poder prede-
cir con cierta precisión el desarrollo de 
estos fenómenos atmosféricos, y con ello 
tomar las medidas pertinentes para la 
protección de los habitantes de las zonas 
afectadas. 

De este modo, es posible evaluar el 
riesgo de a partir de la vulnerabilidad de-
rivada de las amenazas que generan los 
fenómenos naturales de acuerdo con las 
probabilidades de que éstos sucedan en 
el corto o mediano plazo. Es en ése sen-
tido que los organismos internacionales 
manejan la noción de riesgo sistémico, el 
cual se basa en la idea de que un evento 
adverso puede ser resultado de políticas 
públicas particulares, cuya devastación 
puede derivarse de la prevención que se 
haya tenido ante posibles amenazas. 

Es así como los riesgos sistémicos 
pueden reducirse, siempre y cuando las 
decisiones deriven del análisis certero 
de entornos complejos. De modo que el 
reciente huracán Otis, puede enmarcar-
se en el contexto de una zona propensa 
a fenómenos meteorológicos similares, 
aún si existe un grado de incertidumbre 
que aun cuando no permite predecir 
con mucha antelación la llegada de un 
huracán, sí nos da señas inequívocas de 
las posibilidades de que estos fenómenos 

ocurran con cierta regularidad.
Lo anterior tiene una vigencia inobje-

table al analizar el fenómeno en cuestión, 
ya que el desastre humanitario derivado 
de éste tendrá un impacto devastador pa-
ra la bahía de Acapulco, en donde a pesar 
de haber registrado fenómenos similares 
en años recientes, no se ha invertido en 
la reducción de factores subyacentes de 
riego, o en todo caso, la respuesta se ha 
reducido a realizar acciones compensa-
torias y remediales que buscan recuperar 
las viviendas o equipamientos, pero sin 
una estrategia sistemática de interven-
ción.

Es por ello necesario poder contar con 
instrumentos de gestión de riesgo y de 
desastres, instancias de atención espe-
cializada, y dependencias de atención 
post-desastre dedicadas a proteger a la 
población que haya sido víctima de un 
desastre natural. En ese sentido un pa-
so adelante han sido los Atlas de Riesgo, 
elaborados como un instrumento para la 
prevención de desastres, que permiten 
evaluar riesgos y amenazas y vulnera-
bilidades inminentes en el territorio, y 
así diseñar instrumentos de prevención 
así como de atención ante un evento de 
este tipo.

Para el caso específico de riesgos me-
teorológicos existe a nivel federal un 
Plan General de Operaciones de Riesgos 
Meteorológicos (2022), el cual cuenta con 
tres niveles de coordinación: el estratégi-
co, el táctico y el operativo. No obstante, 
tanto en casos anteriores como el más 
reciente, las intervenciones se han carac-
terizado por la falta de coordinación, la 
poca efectividad y la nula previsión, todo 
lo cual impide el ejercicio efectivo de los 
recursos tanto para la atención inmedia-
ta como para la reconstrucción.

Nos encontramos ahora frente el pano-
rama desolador de una ciudad portuaria 
en ruinas, en donde la devastación afectó 
principalmente a las viviendas locales 
además de afectar las vías de comunica-
ción, servicios y equipamientos básicos. 
En una primera instancia será necesario 
atender a la población residente que lu-
cha por su supervivencia, para después 
pensar en la reactivación de la economía 
local, y eventualmente tratar de recupe-
rar las actividades derivadas del turismo. 
Todo lo cual ubica dicha contingencia co-
mo una prioridad nacional, si es que se 
busca la resiliencia de los damnificados 
por este huracán, para lo que deberán 
reactivar los fondos de prevención de 
desastres a la brevedad.

VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

uentan que Carl Sagan, fascinado 
por la inmensidad del cosmos, so-
licitó a los ingenieros de la NASA 

virar un poco la cámara fotográfica de 
la nave Voyager hacia la Vía Láctea. La 
potente cámara pudo captar la galaxia 
y, en un extremo, un pequeño punto azul 
pálido, el planeta Tierra. Sagan no pudo 
menos que describir su emoción algún 
tiempo después de ver la imagen. Aquel 
punto, al parecer irrelevante en el uni-
verso, escribió Sagan “es nuestro hogar, 
donde están todos los que amas, todos 
los que conoces, todos los que alguna vez 
escuchaste, cada ser humano que ha exis-
tido”. El reputado astrónomo y divulga-
dor de la ciencia, expresó en la frase una 
profunda reflexión llena de humanidad 
y humildad, aunada a un sentimiento de 
soledad ante el vasto número de cuerpos 
celestes, en donde quizá en más de uno, 
la vida florece. 

Si en nuestra vecindad galáctica o más 
allá, existieran mundos habitados por se-
res vivos, curiosos e inteligentes, quizá 
también verían ese punto azul pálido 
motivo de la emoción de Carl Sagan. A 
lo mejor hasta desearían explorarlo si tu-
vieran una tecnología capaz de romper 
la velocidad de la luz, y poseyeran una 
fuente de energía casi inagotable, para 
trasladarse en una nave a un planeta 
como la Tierra a años luz de distancia. 
Alfa Centauri, la estrella más próxima al 
sistema solar se encuentra a 4.2 años luz. 
Algunos exoplanetas considerados habi-
tables están a poco más de 30 años luz, 
fríos y solitarios aparentemente. Hasta 
ahora las evidencias de vida extraterres-
tre son nulas. 

Extraterrestres y ovnis son mitolo-
gías modernas, como les llama el físico 
de la UNAM, Shahen Hacyan, en su libro 
“Ovnis y viajes interestelares, ¿realidad 
o fantasía”; son una manifestación del 
inconsciente colectivo como lo señaló el 
psicólogo Carl Jung. 

Hace varias décadas, nos impactó ver 
a los astronautas regresar de la Luna tan 
débiles que no podían sostenerse en pie. 
La gravedad mínima dentro de la nave 
espacial les causo atrofia y pérdida del 
tono muscular, pérdida de minerales 
de los huesos, alteraciones cardíacas y 
del metabolismo. No es trivial ser astro-
nauta. Si los extraterrestres nos visitan 
¿cómo le harán para viajar desde tan 
lejos, ser inmunes a las infecciones de 
microorganismos, respirar en nuestra 
atmósfera, y ocultarse astutamente de la 
gran masa humana? Es improbable que 
un cuerpo vivo como lo conocemos pueda 
resistir los efectos de la gravedad, radia-
ción, y falta de nutrición durante un viaje 
interestelar. Claro, son extraterrestres, 
podrían invernar, pudieran tener una 
constitución física superior, pero sería 
poco probable su sobrevivencia.

El mito de los extraterrestres ha pa-
sado de los simples avistamientos de 
ovnis a los secuestros o abducciones de 
personas, y relativamente hace pocas 
décadas, al descubrimiento de esquele-
tos humanoides que los promotores del 
mito arguyen que son de extraterres-
tres. Ninguno de estos hallazgos resiste 
un análisis científico. J. Allen Hyneck 
reconocido astrónomo que participó en 
un proyecto de la NASA para encontrar 
evidencia sobre el fenómeno ovni, conclu-

yó que la gran mayoría de los casos tiene 
una explicación natural: clima, globos 
sonda, aviones, y que algunos de ellos son 
inexplicables, pero no prueban ni refutan 
el fenómeno. 

En 2003 se reportó el hallazgo de un 
pequeño cuerpo de 15 centímetros de 
longitud, cráneo alargado, con las cua-
tro extremidades unidas al tronco. Dada 
la inusual anatomía y conservación del 
esqueleto se especuló que pertenecía a 
un primate no humano y para algunos, 
al de un extraterrestre. El caso llamo 
la atención de un grupo de científicos 
norteamericanos expertos en genómi-
ca humana. La secuencia completa del 
genoma y análisis de los restos del cuer-
po descubierto en Atacama, Chile, fue 
publicada en la revista de investigación 
científica Genome Research en 2018. La 
investigación reveló el ADN de un hu-
mano, una niña con ancestros de origen 
andino. La desafortunada niña vivió solo 
unas horas pues múltiples alteraciones 
en el genoma se encontraron asociadas 
con deficiencias en el desarrollo de los 
huesos y la formación ósea prematura, 
ocasionando su extraña apariencia. Esta 
historia resalta la importancia del aná-
lisis riguroso de la ciencia ante hechos 
inusuales, para dejar de lado las especu-
laciones y fantasías. Bien lo expresaron 
Sofía Liberman y Bernardo Wolf en su 
libro “El oficio científico”, el asunto de los 
platillos voladores es un pantano ocupa-
do por charlatanes y fanáticos, además 
de un negocio. Un espectáculo distractor 
que ahora en estos tiempos ha llegado a 
la Cámara de Diputados. 

vgonzal@live.com
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MAXIMINO ALDANA*

Quiero hacer énfasis en este artículo sobre la naturaleza 
agresiva del ser humano (o de algunos seres humanos) 
porque estoy convencido de que, para poder resolver un 

problema, debemos entenderlo perfectamente desde diferentes 
ángulos. Es fácil identificar la agresividad en distintas especies de 
animales, pero es muy difícil que los seres humanos nos veamos 
a nosotros mismos como una especie animal. Las concepciones 
religiosas y filosóficas que hemos construido sobre nosotros mis-
mos nos hacen creer que somos superiores y que nuestro compor-
tamiento está muy alejado del de otras especies animales, pero 
no es así. Seguimos teniendo instintos básicos, forjados durante 
miles de años de evolución, que no van a desaparecer simplemen-
te porque nuestro cerebro desarrolló una inteligencia que nos 
hace creer que somos los “Hijos de la Creación”. La violencia es 
uno de esos instintos básicos que aún seguimos conservando.

Debido a que no nos consideramos a nosotros mismos como 
“animales”, sino como los seres supremos de “La Creación”, es 
mejor que tomemos como ejemplo a otra especie animal, di-
gamos los perros. Es claro que existen razas de perros mucho 
más agresivas que otras. Esto es fácil de ver y de aceptar. Los 
labradores son perros bonachones que no agreden a nadie. Por 
eso se les utiliza para cuidar niños o para guiar personas ciegas. 
Por el contrario, hay otras razas de perros que son muy agresivas, 
como los pitbulls o los dóberman, por lo cual se les utiliza como 
perros guardianes (hay varios casos documentados en los que un 
pitbull agrede a niños o incluso a su propio dueño). Es cierto que 
el entorno y educación que tuvo el perro desde pequeño juegan 
un papel importante en su comportamiento agresivo cuando es 
adulto. Pero también es cierto que, de forma natural, de manera 
instintiva, algunos perros son más agresivos que otros. Creo que 
esto nadie lo duda. El tamaño del perro no tiene nada que ver 
con su agresividad. Un San Bernardo es enorme y bonachón (lo 
utiliza la Cruz Roja en operaciones de rescate), mientras que un 
pitbull es un perro relativamente pequeño pero muy agresivo. El 
carácter de los perros abarca todo un abanico de posibilidades 
(al igual que su tamaño), desde los chihuahuas hasta el mastín 
napolitano, desde los que se duermen junto al bebé para cuidarlo 
hasta los que se avientan a la yugular de su propio dueño.  Es fácil 
reconocer y aceptar estas diferencias en la agresividad instintiva 

de los perros. ¿Por qué es tan difícil aceptar que lo mismo puede 
ocurrir con los seres humanos?  

Dejemos de lado la idea de que somos los hijos predilectos de 
Dios y analicemos el comportamiento humano desde el punto de 
vista de un zoólogo, es decir, analicemos el comportamiento del 
ser humano como lo haríamos con cualquier otra especie animal 
(los cocodrilos, los leones, los perros, etc.). Si nos despojamos de 
la concepción privilegiada que hemos creado de nosotros mismos, 
veremos que somos una especie de animales en la que algunos de 
sus miembros son bonachones mientras que otros son extremada-
mente agresivos. Al igual que en las diferentes razas de perros, con 
los seres humanos el nivel de agresividad abarca todo un abanico 
de posibilidades, desde las personas muy pacíficas hasta las muy 
agresivas que ejercen violencia sin razón y no tienen remordimien-
tos. La educación y el entorno social pueden ayudar a controlar 
dicha agresividad (como con los perros o los leones), pero los 
instintos agresivos no desaparecen, siguen allí y en cualquier 
momento pueden manifestarse. Por eso ni los leones, ni los tigres, 
ni las panteras, ni los cocodrilos pueden ser mascotas que anden 
rondando libremente por la casa acercándose al bebé. Por mucho 
amor que hayamos brindado a un cocodrilo desde pequeño, nadie 

en su sano juicio lo dejaría andar libremente por la casa ya que 
sabemos que sus instintos agresivos nunca van a desaparecer. 
El entorno social juega un papel importante para controlar la 
agresividad de los animales, pero es sólo eso: “controlar”. Los 
instintos agresivos nunca desaparecen, sólo se controlan. ¿Qué 
pasa cuando se pierde el control? ¿Qué pasa cuando el animal cree 
o siente, con o sin razón, que debe ejercer violencia? 

Algunos seres humanos son violentos sin ninguna razón, no-
más porque sí. Están dispuestos a todo con tal de satisfacer sus 
necesidades o sus deseos. Una cosa es matar a un oponente de un 
balazo en la cabeza, y otra es desollarlo vivo, extraer su corazón y 
morderlo ante la cámara con gran satisfacción mientras el cora-
zón aún sigue latiendo (no recomiendo que lo busquen en Google, 
pero este tipo de ejecuciones actualmente están documentadas 
en video y son frecuentes entre miembros del crimen organiza-
do). Este comportamiento milenario, instintivo, cocodrilesco, 
no va a desaparecer con abrazos ni con programas sociales que 
otorgan dos mil pesos al mes. Si apareciera el genio de la lámpara 
y nos diera a cada mexicano 10 mil pesos mensuales, o 20 mil, 
o 100 mil, eso no eliminaría los instintos agresivos de muchas 
personas. La violencia extrema no es solo tema de bienestar 
social, sino también de instintos. Las cifras gubernamentales 
reportadas cada mes en las mañaneras del presidente para medir 
el nivel de violencia se concentran sólo en asesinatos. ¿Pero qué 
pasa con violaciones, robos, secuestros, asaltos, desapariciones, 
golpizas, difamaciones, violencia intrafamiliar, abuso psicológico, 
abuso laboral, etc.? Nuestra especie contiene muchos miembros 
sumamente agresivos y tenemos que entender la realidad de 
nuestra verdadera naturaleza para poder combatir la violencia. 

Una persona que es capaz de desollar viva a otra no va a elimi-
nar estos instintos con abrazos ni con una dádiva mensual de dos 
mil pesos. Alguien tiene que explicarle esto a los líderes actuales 
autoproclamados “humanistas”. Tal vez ya lo saben, pero jugar 
el papel de imbécil (“tanatosis” o hacerse el muerto) también es 
una estrategia evolutiva que ha dado muy buenos resultados para 
la supervivencia. Es sorprendente ver el nivel de tanatosis que 
algunos de nuestros líderes han logrado, pero de eso hablaremos 
en otro artículo. 

*Investigador del Instituto de Ciencias Físicas y del 
Centro de Ciencias de la Complejidad de la UNAM. 
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SOBRE LA VIOLENCIA HUMANA

JESSICA RIVERA HAMED

Los consumos y narrativas en el arte se impactan y trans-
forman conforme a los nuevos contextos, desarrollo de las 
sociedades y subjetividades colectivas. Esto es por lo que 

se hacen necesarias nuevas estrategias de promoción e incidencia 
para la construcción de públicos.

 
Con el objetivo de promover la vinculación y formación de 

artistas egresados de la Facultad de Artes de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos, en 2022 se fundó la Sociedad de 
Artistas como una plataforma de acción y coordinación interins-
titucional y colectiva.

“Ya teníamos tres años aproximadamente haciendo el encuentro 
anual de egresadas/os y otras actividades de profesionalización. 
Se creó por una necesidad de la Universidad de establecer un vín-
culo más cercano con la comunidad egresada, nos 
convocaron a ser parte de una de las acreditaciones 
de la facultad y ahí coincidimos en que era necesa-
rio agruparnos, por un lado porque la comunidad 
artística en Morelos es pequeña y pensamos que 
era gran momento para colaborar desde nuestros 
propios espacios de incidencia con la universidad y 
por otro lado para trazar rutas en común que nos 
permitieran construir mejores condiciones para 
artistas emergentes”, me comparte Lu Arce quien 
forma parte del equipo fundador de esta iniciativa 
junto con Elías Xolocotzin, María Eugenia Núñez, 
Elizabeth Rosas y Sol Solís.

Sabemos que la formación de artistas en las 
universidades públicas o privadas tiene como 
referencia ineludible a los precursores del arte 
en Europa o los mercados del arte en ciudades 
como Nueva York; pero poco a poco, gracias a 
las nuevas generaciones de docentes, se han ido 

explorando las nuevas narrativas y enfoques del arte latinoame-
ricano y se vuelve necesario construir nuevas rutas para la crea-
ción y promoción a la altura de nuestros tiempos. Sociedad de 
Artistas al ser una iniciativa que surge en la universidad pública, 
se plantea un compromiso que trasciende los mercados del arte.

“Primero porque sentimos una responsabilidad pues nos for-
marnos en la universidad pública y ésta nos enseñó que el arte 
tiene posibilidades infinitas de transformación, que la educación 
pública es un semillero de profesionales y personas creativas y 
todo se lo debemos a la sociedad. También porque en la acade-
mia hemos aprendido mucho del arte que se hace en Europa y 
en los grandes museos, de las teorías de la imagen y filosofía de 
quienes dominan el mercado de las artes y las industrias creativas 
pero todo eso poco se relacionaba con nuestro contexto al salir 
de la universidad, entonces tuvimos que aprender otras cosas y 
hacernos de habilidades distintas para transformar primero, la 
forma en que vemos el mundo, y luego proponer un camino de 

intercambio creativo que nos permita construir con públicos 
y audiencias distintas. Y ahí coincidimos todas, teníamos que 
seguir formándonos, porque si bien el mercado del arte es muy 
atractivo, nuestra realidad nos marca un paso distinto”.

Con esta visión, Sociedad de Artistas se ha planteado tres ejes 
de incidencia: formación de públicos, vinculación y profesiona-
lización. Dentro de la universidad han impulsado un cineclub 
itinerante para llegar a otros perfiles y disciplinas, “platicamos de 
la vida, del arte indígena en México, de la cultura y las expresiones 
artísticas en nuestro territorio”. Para fortalecer la vinculación 
de artistas han impulsado la mercadita del arte para exponer y 
vender arte en pequeño formato, el circuito de exposiciones en 
galerías y museos, públicas y privadas y el encuentro anual de 
egresadas y egresados de la Facultad de Artes, y para fortalecer 
la profesionalización de la práctica artística realizan talleres, 
conferencias y charlas. “Hemos tenido algunas como: SAT para 
artistas, gestión cultural, arte y educación, revisión de carpetas 

artísticas, charlas con directoras/es de cine, entre 
otros.”

La Sociedad de Artistas ha impulsado diversas 
iniciativas de promoción del arte en colaboración 
con la Secretaría de Cultura del estado a través 
del Cine Morelos y la Comisión de filmaciones, 
con el Instituto de Cultura de Cuernavaca, la di-
rección de cultura de municipios como Ocuituco 
y Xochitepec, el Instituto de la Mujer para el esta-
do de Morelos, el CRIM UNAM a través de Cine 
Clubes universitarios, el Instituto Mexicano de 
Cinematografía (IMCINE), con otras organizacio-
nes civiles y empresas creativas como Contra el 
silencio todas las voces, Docs Mx, Noche Estelar, 
la Red de Colectivas Feministas de Morelos y la 
misma UAEM.

*Lu Arce es comunicadora y gestora 
cultural feminista.

Entrevista con Lu Arce*

NUEVAS FORMAS DE MIRAR EL ARTE: SOCIEDAD DE ARTISTAS

http://lajornadamorelos.mx
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En sesión ordinaria de cabildo, efec-
tuada la mañana de este jueves, los in-
tegrantes del Ayuntamiento de Jiutepec 
aprobaron por unanimidad hacer mo-
dificaciones al programa anual de obra 
pública 2023 para integrar y realizar 
dos trabajos más destinados a la reha-
bilitación de espacios deportivos en las 
colonias Centro y Ampliación San Isidro. 

Con base en los rendimientos genera-
dos de los recursos económicos del Fon-
do de Aportaciones para la Infraestruc-
tura Social (FAIS) del ejercicio 2023, el 
alcalde, la síndica, los regidores y las re-
gidoras determinaron destinar un millón 
486 mil 596 pesos para la rehabilitación 
de un parque público para personas con 
discapacidad, así como una cancha de 
usos múltiples.

En el parque para las personas con dis-
capacidad la administración municipal 
invertirá en la construcción de un esta-
cionamiento habilitado con rampas, así 
como en el suministro y colocación de 
ejercitadores inclusivos; por otra parte, 

en la cancha de la colonia Ampliación 
San Isidro se suministrará y colocará 
malla ciclónica perimetral.

En la sesión del cuerpo colegiado, 
se aprobó de igual manera el acuerdo 
para declarar como días inhábiles para 
el Ayuntamiento de Jiutepec del lunes 
cuatro de diciembre del presente año al 
viernes cinco de enero de 2024, con lo 
cual se suspenderá la recepción de do-
cumentos en las oficialías de partes de 
las diferentes áreas administrativas del 
Ayuntamiento.

En la sesión ordinaria de Cabildo de 
este jueves participaron: Rafael Reyes 
Reyes, Cira Hortencia Vega Velázquez, 
Daniel Reyes Ubaldo, Asenet Albave-
ra Ávila, Jorge Erik Alquicira Cedillo, 
Adrián García Sámano, Raúl Martínez 
Ortiz, Erick Raúl Maya Ortiz, Patricia 
Lizzete Ramírez Álvarez, Natalia Solís 
Cortez, así como Rosa Martha Villalobos 
Virueta.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA

Ángel Estada Rubio, alcalde del mu-
nicipio de Tlalnepantla, descartó ir por 
la reelección y reveló que podría buscar 
algún otro puesto de elección popular a 
nivel federal o estatal: “me gustaría algún 
espacio en Congreso”, confiesa. 

En entrevista con La Jornada Morelos 
en la presidencia municipal, el edil fue 
cuestionado sí buscará reelegirse como 
presidente municipal. “No, no es algo que 
esté en mis planes ir por la reelección, aho-
rita mi encomienda es seguir trabajando 
por la seguridad y el crecimiento del muni-
cipio”, dijo.  “Definitivamente la reelección 
no es algo en lo que yo esté pensando”.

No obstante, Estrada Rubio reconoció 
que sí buscará participar en el proceso 
electoral 2023-2024. “Sí me gustaría se-

guir trabajando por mi estado, a lo largo 
de 30 años de mi trayectoria, primero 
como líder campesino y algunos cargos y 
encomiendas que he tenido, es justo lo que 
busque ayudar a la gente”, destacó. 

En este contexto, reveló “me gustaría 
buscar un acomodo en otros espacios, pue-
de ser el Congreso federal o estatal para 
seguir aportando”. 

El edil señaló “eso es lo que me gustaría, 
pero aún no hay definición de nada, hace 
falta conocer los proyectos, pero yo estoy 
dispuesto a colaborar y seguir trabajando”. 

Refirió “que podría hacer muchas apor-
taciones para el campo morelense porque 
hace falta legislar y atender al campesina-
do”.  Estrada Rubio ha encabezado varios 
proyectos a favor del campo de Morelos 
principalmente en el oriente de la enti-
dad.

Aprueba 
Ayuntamiento de 
Jiutepec 
realización de dos 
obras adicionales 
dentro del 
programa anual 
obra pública 

Edil de Tlalnepantla no 
buscará la reelección, 
pero si otro cargo de 
elección popular

O Los regidores y las regidoras determinaron destinar un millón 486 mil 596 pesos para 
la rehabilitación de un parque público para personas con discapacidad, así como una 
cancha de usos múltiples. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec



CLARA VIVIANA MEZA

Estudiantes de la Universidad 
Autónoma del Estado de Mo-
relos (UAEM) expresaron su 

descontento el jueves al cerrar los 
accesos al campus Chamilpa, opo-
niéndose a la entrada de elemen-
tos de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (Seprac). La 
manifestación resultó en la firma 
de un pliego petitorio con el rector 
Gustavo Urquiza Beltrán, compro-
metiéndose a abordar sus preocu-
paciones y revertir la violencia en 
el campus.

En atención a la inquietud de la 
comunidad estudiantil por defen-
der la autonomía universitaria, el 
rector Gustavo Urquiza Beltrán, 
se comprometió a cumplir con las 
peticiones y aseguró que se van a 
tomar acciones, al sostener que "no 
soy político, soy académico y segui-
ré siendo académico".

"Estoy de su lado y los escucho. 
En la medida que yo pueda, voy a 
solucionar todos los problemas que 
tengan. Puedo ser mediador con las 
autoridades que ustedes mencio-
nan, si están de acuerdo”, aseguró 
el rector.

El grupo de estudiantes solici-
tó además, que las candidatas a la 
rectoría Fabiola Álvarez Velasco, 
Viridiana Aydeé León Hernández 
y Lorena Noyola Piña, también fir-
maran el compromiso de atender el 
pliego petitorio en caso de resultar 
electas, por lo que las tres acudieron 
a signar el documento.

Las y los estudiantes se manifes-
taron desde las 8:00 horas en las 
puertas 1 y 2 de acceso al campus 
norte, además de trasladarse a la 
Torre de Rectoría, donde leyeron el 
pliego petitorio que incluye, hacer 
respetar la autonomía universitaria, 
no permitir el ingreso de cuerpos 
de policía y que sean castigados los 
elementos policíacos que cometie-
ron abusos de autoridad contra dos 
estudiantes.

“En representación de la comu-
nidad estudiantil, docente y admi-
nistrativa, estamos aquí para expre-
sar nuestro rechazo, indignación y 
crítica a los recientes eventos que 
han amenazado a la autonomía de 

nuestra universidad, poniendo en 
riesgo los principios fundamenta-
les que rigen nuestra institución. La 
autonomía no es solo una palabra, 
es un valor sagrado que representa 
la esencia misma de la universidad, 
que nos permite explorar, cuestio-
nar y crecer sin restricciones, ni in-
terferencias externas, sin embargo, 
este derecho está bajo amenaza. 
Nos enfrentamos a desafíos que po-
nen en riesgo nuestra libertad aca-
démica y a fuerzas externas que in-
tentan cortar nuestra autonomía”, 
señalaron las y los estudiantes.

El pliego de peticiones expresa 
la exigencia de las y los estudian-
tes a las autoridades de la UAEM, 
para que hagan respetar la auto-
nomía universitaria, hacer valer el 
principio de libertad de manifesta-
ción, que no haya represalias para 
quienes se manifestaron, así como 
privilegiar la toma de decisiones 
internas en la institución, sin inter-
ferencias de agentes externos a la 
universidad, entre otros puntos.

Cabe mencionar que el fiscal an-
ticorrupción, Juan Salazar Núñez, 
acudió también a la UAEM para 
reunirse con el rector Gustavo 
Urquiza e integrantes de la ad-
ministración central y establecer 
acuerdos para iniciar las investiga-
ciones sobre la presunta agresión 
de policías de Cuernavaca contra 
estudiantes.

Pese a haber sido aprobado en 
Consejo Universitario la entrada de 
la policía de Cuernavaca al campus 
para inhibir los robos de coches y 
motocicletas, principalmente, Ur-
quiza Beltrán anunció que se can-
celan los operativos de la Seprac al 
interior de la institución.

Cabe recordar que la inconformi-
dad se acrecentó, luego de que un 
estudiante de Ingeniería en Electró-
nica de la UAEM denunció que el 
pasado sábado sufrió un secuestro 
exprés por elementos de la Seprac, 
junto con un compañero de Arqui-
tectura. 

El joven relató que los elementos 
lo despojaron de su motocicleta, los 
golpearon y los trasladaron a una 
casa abandonada sobre la autopis-
ta, por lo que interpuso una denun-
cia ante la Fiscalía Anticorrupción 
Morelos. 

El estudiante detalló que se trata 
de un grupo de policías que "andan 
rondando en la zona de Chamilpa 
extorsionando. Me amenazaron de 
muerte si hablaba y no me impor-
tó y metí la denuncia porque ten-
go evidencias de que me vaciaron 
mis cuentas bancarias con la hora 
estampada y la hora que me detu-
vieron por unas cámaras".

"Anden con cuidado y si los pa-
ran hay que correr la voz para estar 
atentos y griten que son estudiantes 
para que graben todos. Es una pa-
trulla que está en la segunda salida 
de la UAEM, por favor tengan mu-
cho cuidado que no los sigan".

También, el miércoles circuló el 
video de otra detención al interior 
del campus; se trataría del padre 
del joven universitario a quien la 
policía acusó de vender sustancias 
ilícitas, lo que señaló es un acto de 
intimidación y represalia en contra 
del estudiante universitario; ante la 
presión y falta de pruebas, el estu-
diante quedó en libertad. 

Al respecto, el titular de la Fisca-
lía Especializada en Combate a la 
Corrupción (FECC), Juan Salazar 
Núñez, informó personalmente al 
rector Urquiza Beltrán que será re-
querido para que otorgue la infor-
mación suficiente para aclarar por 
qué dejó ingresar a los elementos de 
la Seprac a las instalaciones educa-
tivas y que ahora son acusados por 
extorsión y secuestro contra estu-
diantes. 

Asimismo, el funcionario indi-
có que también se ha requerido a 
la titular de la policía municipal, 
al Ayuntamiento de Cuernavaca, 
así como del Instituto Nacional de 
Salud Pública (INSP) para que en-
tregue los vídeos de las cámaras de 
videovigilancia para deslindar res-
ponsabilidades.

En este sentido, los universitarios 
exigieron al edil una disculpa públi-
ca, tras las amenazas de policía y el 
abuso de autoridad.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado, anunció que se llevará 
a cabo una exhaustiva investiga-
ción sobre las denuncias de robo 
y extorsión presentadas contra 
elementos de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Cuernavaca (Seprac). En caso 
de comprobarse responsabilidad, 
los policías podrían ser sanciona-
dos y separados del cargo.

Urióstegui Salgado informó 
que el ingreso de los agentes a 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) no 
constituye una violación a la 
autonomía universitaria, ya que 
contaban con la autorización de 
las autoridades académicas pa-
ra realizar labores de prevención 
del delito.

Como egresado de la Facultad 
de Derecho y ex catedrático de 
la UAEM, el funcionario muni-
cipal expresó su respeto por la 
autonomía universitaria. En este 
contexto, la Seprac iniciará una 
investigación exhaustiva sobre 
los presuntos actos delictivos, 
después de que dos estudiantes 
denunciaran un robo y extorsión 
perpetrados por tres agentes 
municipales.

"Vamos a llevar a cabo una in-
vestigación a fondo sobre la con-
ducta de los elementos denun-
ciados para que, en su caso, sean 
separados de su cargo o sanciona-
dos", señaló Urióstegui Salgado.

El presidente municipal deta-
lló que cuenta con la denuncia de 
un estudiante de la UAEM, quien 
asegura que dos agentes munici-
pales lo privaron de la libertad y 
lo extorsionaron mientras circu-
laba en una motocicleta.

El edil explicó que el miérco-
les pasado elementos de la policía 
municipal de Cuernavaca entra-
ron al campus Chamilpa como 
lo habían venido haciendo desde 
hace varios días, a petición de la 
propia UAEM. Eran tres elemen-
tos a bordo de una patrulla. Uno 
de ellos se sintió un poco mal y 
acudió a la enfermería universi-
taria, quedando una mujer y un 
hombre policía en el exterior. Se 
acercó una persona adulta que 
no forma parte de la comunidad 
universitaria, resultando ser el 
padre del estudiante supuesta-
mente agredido por los elemen-
tos. Después de reclamarles ver-
balmente, él habría agredido a 
los dos elementos. Participaron 
más personas y la policía detuvo 
al agresor para llevarlo a los sepa-
ros de la Seprac y posteriormente 
se le dejó en libertad.

La Jornada Morelos condena las 
agresiones de las que fue víctima 
la reportera Clara Viviana Meza, y 
algunos otros comunicadores, por 
alumnas que se manifestaron en la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM). 

La periodista acudió a realizar 
su trabajo y dar cobertura a sus 
inconformidades y garantizar su 
derecho a la libertad de expresión 
por lo que resulta inaceptable cual-
quier tipo de agresión. 

Exhortamos a la comunidad 
estudiantil a ser respetuosa del 
trabajo periodístico de las y los 
periodistas de Morelos.

Inician investigación 
contra policías que 
agredieron a 
estudiantes de la UAEM

Agresión a colaboradora 
de La Jornada Morelos

Estudiantes de la UAEM rechazan presencia de Seprac

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

s El rector Gustavo Urquiza se reunió con los estudiantes para discutir 
sus demandas. Foto: Cortesía.
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En desacuerdo 
CCE con aumento 
de peaje

Prioriza Tania Valentina 
dictámenes de la 
Comisión del Trabajo

Q En su papel 
como presidenta 
de la Comisión del 
Trabajo y Previsión 
Social, Tania 
Valentina ha 
destacado su 
compromiso con 
los derechos 
laborales de las y 
los morelenses. 
Foto: Especial

O El CCE afirma que las condiciones físicas y de seguridad de las 
autopistas no justifica el aumento. Foto: Dassaev Téllez Adame / 
cuartoscuro.com

CLARA VIVIANA MEZA

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
Antonio Sánchez Purón, se ma-
nifestó en contra del aumento a 
peaje de las autopistas, al soste-
ner que las carreteras en el esta-
do de Morelos, además de estar 
en malas condiciones no otorgan 
las condiciones mínimas de se-
guridad. 

En este sentido, comentó que 
el riesgo aumenta principalmen-
te por las noches, y recordó que 
ya se ha denunciado la existencia 
de una patrulla clonada con la 
intención de cometer asaltos, 
lo que denota una ausencia de 
elementos de seguridad que les 

otorgue a los usuarios garantías 
de salvaguardar su integridad. 

“No es posible que nos incre-
menten los costos de la autopista 
cuando están en esta situación. 
No solo tiene que ver con la auto-
pista México-Cuernavaca que es 
una de las principales, sino que 
también tiene que ver con las 
carreteras o caminos de comu-
nicación que controlan Caminos 
y Puentes y al final de cuentas es 
una afectación”, expresó. 

También destacó que no se 
aprecia alguna acción por par-
te de la Secretaría de Turismo y 
Cultura a cargo de Julieta Gol-
dzweig para buscar un incentivo 
con un descuento a las casetas, 
una propuesta que se presentó 
derivado del paso del huracán 

Otis en Acapulco, hace unas se-
manas. 

Esto, afirmó, es lamentable 
pues tiene un impacto en la ca-
dena de productividad, ya que 
para poder llegar todos los in-
sumos a Morelos para diversas 
empresas, fábricas y negocios 
forzosamente lo hacen por ca-
rretera, por lo que la situación 
que actualmente prevalece en 
las carreteras. 

“Si se viera una mejora y se 
invierte, no habría problema, 
pero si resulta que la transitas 
a altas horas de la noche y estas 
vulnerable y en una situación en 
la que estás echándote un volado 
para llegar a Cuernavaca sano y 
salvo, pues definitivamente no 
hay una justificación”, concluyó.

Después de una reunión de Conferencia en el 
Congreso de Morelos, la diputada Tania Valenti-
na señaló que programaron para su aprobación 
más de 50 decretos de jubilación con la finalidad 
de cumplir y garantizar los derechos de las y los 
morelenses. 

En su papel como presidenta de la Comisión del 
Trabajo y Previsión Social, Tania Valentina ha des-
tacado su compromiso con los derechos laborales 
de las y los morelenses, reafirmando su labor para 
disminuir el rezago de expedientes ya que sin duda, 
es un beneficio importante para las familias del 
estado.

La legisladora del Partido del Trabajo (PT), asu-
mió la presidencia de dicha comisión con el pro-
pósito de reducir el rezago, por ello señaló que su 
deber es garantizar que aquellos que han cumplido 

con una vida laboral reciban la atención y el reco-
nocimiento que merecen. 

Tania Valentina comentó que a pesar de algu-
nas circunstancias de las que se carecen al interior 
del Congreso para hacer las revisiones necesarias 
y las investigaciones, ha implementado medidas 
estratégicas para agilizar los procesos de revisión 
y dictaminación de expedientes laborales; eso in-
cluye la optimización de recursos, la capacitación 
del personal involucrado y la gestión eficiente de 
la información.

Finalmente, Tania Valentina añadió que en las si-
guientes sesiones se dará cuenta de los dictámenes 
emitidos, por lo que pidió a las y los ciudadanos que 
estén pendientes de las lecturas que se lleven a ca-
bo para conocer más del avance de sus expedientes.

Redacción



CLARA VIVIANA MEZA Y ERICK 
ABRAJÁN JUÁREZ

El gobierno de Cuernavaca 
realizó la entrega de la Venera 
a la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), y se 
reconoció a empresarios, artistas, 
deportistas promotores cultura-
les y demás profesionistas, quie-
nes trabajan a favor del desarrollo 
de la capital Morelense.

En un evento realizó en las 
instalaciones del Museo de la 
Ciudad en Cuernavaca, el alcalde 
capitalino, José Luis Urióstegui 
Salgado, entregó una venera a la 
máxima casa de estudios por los 
70 años de impartir conocimiento 
a jóvenes en las distintas ramas y 
materias escolares.

“Hoy entrega el ayuntamiento 
de Cuernavaca una venera a la 
UAEM, por impartir conocimien-
to a jóvenes de todas las edades a 
personas que no teniendo oportu-
nidad de pagar una escuela parti-
cular han acudido a nuestra alma 
Mater para poder obtener un tí-
tulo universitario y así ganarse la 
vida”, explicó.

En su discurso, Mario Ordóñez 
Palacios secretario académico 
de la máxima casa de estudios, 
aseguró que la UAEM es la me-
jor universidad en Morelos, “hoy 

celebramos los 70 años de opera-
ciones en la UAEM, en dónde se 
celebrará con el personal admi-
nistrativo, catedráticos y por su-
puesto con los estudiantes. Creo 
que es una función muy noble de 
la universidad en dónde la máxi-
ma casa de estudios es de todos 
los Morelenses”, explicó.

En la ceremonia se realizaron 
homenajes póstumos a los maes-
tros, Jorge Arturo García Rubí y 
Víctor Manuel Contreras Contre-
ras y Georgina Farías Nicolopu-
los “Gogy Farías”, escultora; Do-
mingo Díaz Balderas, rezandero 
y promotor cultural de Ocotepec, 
Guillermo González Camarena, 
destacado ingeniero, científico, 
investigador e inventor mexica-
no, y a Jorge González Camare-
na, escultor, pintor y muralista 
mexicano.

Jorge Mario García Ávila hijo 
del extinto ex gobernador, Jorge 
Arturo García Rubí recordó que 
el hoy presidente municipal de 
Cuernavaca fue catedrático en la 
Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales, y agradeció al cabildo 
capitalino por haber aprobado 
la condecoración. “Estoy seguro 
de que mi padre, en dónde esté, 
estará muy contento de estar acá 
con nosotros de estar recibiendo 
el día de hoy, está venera que pre-
cisamente es para él la recibe un 
servidor a nombre de la familia 

pero sin duda alguna es un gran 
trabajo de años”, dijo.

Además de la UAEM, las orga-
nizaciones que fueron reconocidos 
con la Venera fueron el Club de 
Golf de Cuernavaca, inaugurado 
en 1934; Mosaicos Venecianos de 
México S.A. de C.V. Fundada en 
mayo de 1953 en Cuernavaca, sien-
do la primera fábrica de mosaicos 
de vidrio en América; Las Mañani-
tas, considerado dentro de los 25 
mejores restaurantes del mundo.

También la recibieron Raúl 
Aguilar Aguirre, bailarín, fotó-
grafo, coreógrafo y promotor 
cultural; Carlos Trueba Castañe-
da, distinguido empresario, ge-
nerador de empleos y desarrollo 
regional; Magda Torres Gurza, 
destacada artista visual especia-
lizada en pintura hiperrealista; 
Hugo Salgado Castañeda, notario 
público y catedrático universita-
rio; Israel Vázquez Román, artista 
plástico cuernavaquense; Paulo 
Strehlke Delgado, cuernavaquen-
se promesa de la natación, con 
múltiples medallas nacionales e 
internacionales, y Daniel Peña de 
la Rosa, destacado deportista de 
las artes marciales.

También recibieron la Venera 
Adalberto Ríos Szalay, fotógrafo, 
antropólogo y Cecile Camil Garza 
de Abe, escritora y restauradora 
de arte.

CARTELERA
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Entrega Cuernavaca Venera 
a reconocidos personajes
e instituciones morelenses

O Recibe la Venera la Sra. Cecile Camil Garza de Abe, escritora y restauradora de arte; reconocida por 
coordinar varios proyectos de rescate, restauración y conservación de los inmuebles históricos y 
obras de arte que conforman el Patrimonio Cultural del país, sobre todo en Morelos. Foto: Cortesía.
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Manifestación de la 
comunidad estudiantil 
de la UAEM

O Foto: La Jornada Morelos

O Foto: La Jornada MorelosO Foto: La Jornada Morelos

ALFA ADILENE PEÑALOZA 
LORENZO*

A raíz de los eventos ocurridos la 
tarde del 15 de noviembre, donde un 
grupo de patrullas de la policía mu-
nicipal ingresó a las instalaciones del 
campus Chamilpa e intentaron de-
tener a un estudiante de la Facultad 
de Ciencias Químicas e Ingeniería 
(FCQeI), quien previamente había 
denunciado abusos por parte de 
agentes del cuerpo policiaco; los es-
tudiantes de la UAEM se organizaron 
para manifestarse en las instalacio-
nes de la universidad. Cerraron las 
puertas y se congregaron en rectoría 
para abrir un diálogo con las autori-
dades universitarias.

Entre la multitud se encontraban 
el rector Gustavo Urquiza, la secre-
taria de rectoría y candidata Fabiola 
Álvarez, la directora de la Facultad 
de Derecho y Ciencias Políticas, Gra-
ciela Quiñones Bahena, el secretario 
ejecutivo del Colegio de Directoras 
y Directores, Jesús Escobedo Alato-
rre, entre otros. A la reunión poste-
riormente llegaron Viridiana León y 
Lorena Noyola, ambas candidatas a 
la rectoría.

El propósito de esta manifestación 
fue exigir la apertura de una carpeta 
de investigación del caso y lograr jus-
ticia para el compañero de la FCQeI. 
Sin embargo, la congregación de las 
autoridades institucionales y de los 
universitarios en un solo espacio 
resultó en la manifestación otras 
quejas y denuncias de la comunidad 
estudiantil.

Entre ellas, se destacó la necesidad 

de proteger la integridad de la jefa 
de carrera de Ciencias Políticas, Te-
re Hernández, quien denunció sufrir 
acoso, hostigamiento y amenazas de 
destitución por pérdida de confianza 
por parte de la directora de la Facul-
tad de Derecho y Ciencias Sociales, 
Graciela Quiñones Bahena. Además, 
los alumnos denunciaron sus cons-
tantes abusos contra la comunidad 
de su facultad y exigieron la destitu-
ción de la mencionada directora.

En la manifestación, una represen-
tante del colectivo "Morras contra la 
violencia institucional" exigió respal-
do y un marco jurídico para la Unidad 
de Igualdad de Género Universitaria, 
con el fin de garantizar la seguridad 
de quienes denuncian y sancionar a 
los agresores de manera justa. Otras 
peticiones incluyeron la mejora de 
las instalaciones de la Facultad de 
Ciencias Químicas e Ingeniería, la 
atención a la planta de tratamiento 
de aguas en el edificio principal, la 
solicitud de que la votación en el Con-
sejo Universitario sea libre y secreta, 
y la petición de disminuir las cuotas 
de los cursos propedéuticos.

El rector consideró este ejercicio 
como algo muy positivo y afirmó que 
se debían tomar medidas al respecto. 
Manifestó su compromiso de llevar 
las demandas de las distintas facul-
tades ante el Colegio de Directoras 
y Directores, para que cada director 
reciba las quejas de cada una de las 
unidades académicas y las necesida-
des expresadas por los estudiantes.

Las tres candidatas exteriorizaron 
su compromiso de dar seguimiento a 
las peticiones de los estudiantes que 
se manifestaron ese día. La Dra. Vi-

ridiana León declaró sumarse a las 
demandas de los jóvenes para escla-
recer la situación relacionada con el 
estudiante de la facultad donde ella 
es directora. Además, ratificó su total 
respaldo y se unió al apoyo de la de-
fensa de la autonomía universitaria. 
“Que lo sucedido hoy sea un apren-
dizaje que trascienda para construir 
mejores espacios universitarios” 
añadió.

La Dra. Lorena Noyola declaró que 
se tendrá que trabajar en diálogo con 
los estudiantes, siempre en una escu-
cha empática, agradeció la invitación 
a sumarse al pliego petitorio y asegu-
ró que, en caso de llegar a la recto-
ría, lo consagrará como prioritario. 
Manifestó que la seguridad de la co-
munidad universitaria es esencial. 
“Cuenten conmigo para construir 
todo, sea cual sea el resultado estaré 
siempre del lado de los estudiantes en 
esta universidad”, finalizó. 

Asimismo, La Dra. Fabiola Álvarez 
añadió que el día fue histórico y coin-
cidió con sus compañeras candidatas 
en construir acuerdos para llevar a 
cabo acciones que permitan tener 
mesas de trabajo con los estudiantes 
y salvaguardar siempre los derechos 
humanos de todos. Finalizó pun-
tualizando que tanto ella como los 
profesores, consejeros y estudiantes 
presentes darán seguimiento a todas 
las peticiones.

Al finalizar este diálogo entre estu-
diantes y autoridades de la máxima 
casa de estudios, el rector, Gustavo 
Urquiza, declaró que esto no entorpe-
cerá el proceso para la elección de la 
nueva rectora. Aseguró que su inten-
ción era llevar la votación de manera 

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

pacífica, tranquila y democrática. 
Pese a la gran dinámica que idea-

ron los compañeros de ciencias po-
líticas para la comparecencia de las 
candidatas frente a la comunidad 
estudiantil el lunes, parece que es-
te ejercicio resultó ser más efectivo 
para que la comunidad se hiciera 
escuchar.

Desde el campus UAEM, nos ale-
gra ver que los jóvenes estudiantes 
alzan la voz y hacen escuchar sus de-

mandas, y esperamos que el Consejo 
Universitario tome la mejor decisión 
al escoger a la nueva titular de la rec-
toría y que ésta cumpla cabalmente 
las peticiones que se hicieron el día 
de ayer.

Por una humanidad culta, ¡nos lee-
mos en la siguiente entrega!

*Egresada de Ciencias de la 
Comunicación con especialización en 

Periodismo, generación 2019-2023.



CLARA VIVIANA MEZA

El Instituto de la Mujer de 
Cuernavaca (IMC) anunció que 
mantendrá constante atención y 
proporcionará apoyo a la familia 
afectada por el reciente feminici-
dio de madre e hija en la ciudad, 
con el objetivo de ayudarles a su-
perar este doloroso suceso.

Así lo expresó la directora del 
instituto, Lorena Castillo Castillo, 
quien explicó que, tras un evento 
tan impactante como la pérdida de 
seres queridos, el organismo es-
tá dispuesto a ofrecer talleres de 
tanatología. Estos talleres están 
diseñados para no poner en ries-
go a los allegados, considerando 

posibles factores secundarios de-
rivados de la tragedia.

"Después de la pérdida de la 
vida, muchas mujeres dejan a sus 
familias en riesgo, posiblemente 
debido a causas secundarias rela-
cionadas con los propios agreso-
res", comentó la funcionaria.

Castillo agregó que el IMC ha 
registrado cinco feminicidios en 
Cuernavaca durante el año en cur-
so. Esta cifra se suma a los más de 
70 casos que diversos colectivos y 
el Instituto de la Mujer Morelos 
(IMM) han documentado en toda 
la entidad en 2023.

"Estos son los datos que tene-
mos, sin desestimar lo que seña-

lan las colectivas. Escuchamos los 
más de 70 casos que mencionan, 
pero no es un dato que el Institu-
to de la Mujer tenga como tal, lo 
que no significa que no esté ocu-
rriendo. Son datos que deben ser 
valorados", enfatizó.

En este contexto, la directora 
reconoció que hasta el momento 
desconoce si la Fiscalía General 
del Estado (FGE) ha catalogado 
como feminicidio el fallecimiento 
de la madre e hija en Cuernava-
ca. Las víctimas perdieron la vida 
el martes pasado después de ser 
atacadas con armas de fuego a las 
puertas de una secundaria en la 
colonia Miraval.

Dará acompañamiento IMC 
a familia de madre e hija 
atacadas en Cuernavaca
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HUGO ERIC FLORES

La madrugada del sábado 11 de noviem-
bre, después de una maratónica jorna-
da llena de sorpresas por fin MORE-

NA destapo a sus corcholatas. No tengo duda 
que, si se hubieran anunciado en el día que 
originalmente marcaba la convocatoria -dos 
semanas antes- los resultados hubieran sido 
distintos. La postulación en la Ciudad de Mé-
xico fue definitivamente lo que cambió todo el 
resultado, sin soslayar, que el tema de género 
influyó definitivamente en las nominaciones. 

Otra circunstancia que influyó fue la mane-
ra en que MORENA aplicó el criterio de com-
petitividad de género tanto del lineamiento 
del INE, como de sus propios estatutos y de su 
convocatoria, lo cual lo hace muy justiciable. 
Es decir, si alguno de los interesados impugna, 
con mucha posibilidad podría tener éxito. 

Ya en el recuento de los daños, más allá 
de los y las precandidatos que participaron 
en las “encuestas”, debe hacerse también un 
recuento para los partidos y para actores po-
líticos que intervinieron en el proceso. 

Por ejemplo, para MORENA como partido 
no hay duda qué hay perdida. De entrada, 
con el cambio de género en los estados de 
Jalisco y Guanajuato están entregando dos 
estados antes de la elección. Tanto Carlos Lo-
melí como Ricardo Sheffield eran candidatos 
muy competitivos con posibilidad de triunfo. 
Quienes serán las candidatas de MORENA 
se les complicará la campaña y el resultado 
electoral. 

MORENA ya entregó dos estados con mu-
chos distritos electorales federales que reper-
cutirán en los resultados finales. Situación 
parecida sucede en la Ciudad de México, en 
donde se ha evitado un problema interno que 
se avecinaba, pero es realista sostener que 
Clara Brugada no tendrá los mismos resulta-
dos de Omar García Harfuch, de haber sido 
el candidato. Nuevamente aquí quien pierde 
es MORENA porque disminuirá la compe-

titividad que tendría en muchos distritos y 
alcaldías, sobre todo los de clase media y alta.

 
Al partido VERDE le fue muy bien. Alguna 

magia debe tener este partido que siempre 
sabe acomodarse y ganar espacios a pesar de 
ser la institución más promiscua y cínica del 
país. Además de la candidatura de Jalisco fue 
decisivo en Chiapas y hasta en Puebla. Todavía 
tuvo el atrevimiento de condicionar su apoyo 
si su preferido no quedaba en la CDMX. 

El PT fue uno de los partidos perdedores 
de la jornada del fin de semana pasado; no 
logró un buen resultado en Morelos. No se 
atrevieron nuevamente a impulsar y res-
paldar con mayor fuerza a su candidata, la 
diputada local y líder de su partido Tania 
Valentina, quien localmente tiene su fuerza 
territorial. El triunfo de Margarita González 
Saravia se esperaba, pero lo que no es creíble 
es el resultado en la encuesta del fundador de 
MORENA en Morelos, Rabindranath Salazar.  

Para el PES, también fue una jornada 
negra. Su única apuesta para estas nomina-
ciones era la Senadora en Chiapas y coordi-
nadora de su grupo parlamentario Sasil De 
León. Incluso, el PES decidió no participar en 
Morelos, Guanajuato y Jalisco para centrarse 
en Chiapas. Los resultados de las encuestas 
no fueron claros, fue la única entidad donde 
se hicieron cuatro encuestas y resalta que 
fue donde más candidatos hubo, un total de 
7 que atomizaron los resultados finales. Aun 
así, las encuestas solo marcaron 1.5% de di-
ferencia dentro del margen de error,  pero se 
decidió no incluir a la senadora De León en 
el criterio de competitividad a pesar de que 
este atributo le sobraba. 

Para la Coordinadora de los Comités de 
Defensa de la 4T, cargo que tendrá hasta este 
domingo donde ya será postulada como precan-
didata presidencial por MORENA-PT-VERDE, 
los números no le son favorables. Varios de los 
precandidatos nominados que se percibían cer-
canos a ella no quedaron en la lista final. El más 
destacado es sin duda Omar Garcia Harfuch, 
quien a pesar de ganar por casi 14 puntos la 

encuesta al final no será el candidato a Jefe de 
Gobierno de la CDMX. Ambas lógicas de los 
grupos participantes en la Ciudad de México 
son ciertas: la que apoyó a Clara Brugada, que 
sostenía que una compañera de base, con lar-
ga trayectoria en la izquierda, y que además 
entregó buenas cuentas en Iztapalapa debía 
ser la candidata. La otra, la de la Dra. Claudia 
Sheinbaum, quien pensó que la popularidad de 
García Harfuch -pero, sobre todo, su perfil- le 
permitía un acercamiento con las clases medias 
que en el 2021 votaron en contra de MORENA. 
Sin desdeñar la carrera política de Clara, que es 
amplia y exitosa, para esta elección un perfil co-
mo de Omar tenía más posibilidades de crecer 
en el complejo electorado de la Ciudad. Perdió 
la coordinadora al ser desechada su lectura. 
Aun así no hay duda de que alcaldesa de Izta-
palapa hará un gran papel pues es una mujer 
comprometida y trabajadora. 

Uno de los grandes ganadores es Mario Del-
gado, no solo impulsó y apoyó a varios de sus 
candidatos, sino que al final tuvo un amplio 
reconocimiento de quien será la próxima Pre-
sidenta de México. Mario, al ser el dueño de 
las encuestas, tiene influencia, y mucha, en las 
nominaciones. Se pueden comprobar varios 
resultados extraños (por decir lo menos) y aun 
así Mario salió airoso. No cabe duda de que, 
además de su capacidad tiene buena estrella 
pues varios de sus aliados políticos salieron 
victoriosos y con candidaturas en la bolsa.

Marcelo Ebrard es otro de los perdedores, 
su tardía decisión de aceptar su derrota en 
la encuesta con la Dra. Sheinbaum le impi-
dió participar con alguno de sus cuadros en 
esta primera ronda muy importante de can-
didatos a gobernadores. Posiblemente la mas 
destacada es la senadora Malú Micher que, 
con mucho, era más candidata para la guber-
natura de Guanajuato que quien finalmente 
será la abanderada.

Por último, Ricardo Monreal vuelve por 
sus fueros y logra la candidatura de dos de 
sus cercanos: los senadores Eduardo Ramí-
rez, en Chiapas y Alejandro Armenta, en Pue-
bla. En Chiapas Eduardo Ramirez no tendrá 

problemas para ganar, ya es un gobernador 
electo. La senadora Sasil De León es una polí-
tica disciplinada e institucional y repetirá en 
el Senado sin causar ninguna fisura, a pesar 
de lo estrecho de su supuesta derrota. El caso 
del Senador Armenta es diferente, habrá una 
buena batalla electoral con el alcalde panista 
de Puebla, cuyo resultado es difícil de prede-
cir. Al final del día, el senador Monreal tiene 
dos cuadros en estados claves para la elección 
presidencial del año que entra.

El Frente Amplio por México ya está de-
trás de candidatos de MORENA, las posibles 
fracturas y fisuras al interior del partido ma-
yoritario, le pueden costar votos y el FAM 
está buscando capitalizarlas. Por ejemplo, 
en Morelos la senadora Lucy Meza será un 
gran contendiente porque además inicia por 
la ruta correcta, señalando a Cuauhtémoc 
Blanco como el principal responsable del des-
gobierno en esa entidad federativa. Ese es el 
tipo de fracturas que pueden hacerle daño a 
los candidatos de MORENA. 

En el caso de Morelos, además, Lucy Meza 
tiene razón, aunque la candidata Margarita 
Gonzalez no tenga vela en el entierro, Blanco 
Bravo será una losa para la candidata oficial.

El peligro de perder votos y credibilidad 
para la elección del 2024 es la principal lec-
tura del recuento de los daños de la elección 
de los que serán los candidatos de MORENA 
para las nueve gubernaturas. 

En algunos casos no había necesidad de ser 
tan rudos y exponer a varios de ellos. Omar 
García Harfuch no debió correr si no sería el 
candidato: no había necesidad de exponerlo 
ni desgastarlo. Tampoco tenían necesidad de 
lastimar a Sasil De León en Chiapas y al PES 
a nivel nacional. En el PES seguiremos dando 
la batalla política en buena lid, esa es nuestra 
marca, la decencia con una lucha honesta y 
sin trampas. Para nosotros, como el fin es 
alto, los medios también deben ser muy altos. 
Generosidad en la victoria será el arma para 
mitigar los riesgos y los agravios. Es tiempo 
de hacer política con decencia y generosidad.

El recuento de los daños: la semana 
de los destapes de MORENA



Zafra
La seguridad es algo que 
en Morelos no se puede 

tomar a la ligera, aunque 
a algunos no les 

preocupe
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HUGO BARBERI RICO

Hasta un 95 por ciento de su 
producción de maíz, cacahuate 
o sorgo, perdieron alrededor de 
200 campesinos del municipio de 
Xoxocotla, por lo que buscan el 
apoyo gubernamental para sol-
ventar las afectaciones a su eco-
nomía por el siniestro en campo 
que padecen.

“Hay tres ramas productivas 
afectadas con el mal temporal”, 
confirmó el titular del Consejo 
Municipal de Desarrollo Rural 
Sustentable (Comunders) en el 
citado municipio, David Navarro 
Carmen.

Aseguró que gestiona los apo-
yos tanto en la Secretaría de De-
sarrollo Agropecuario, como ante 
la comisión que atiende al campo 
en el Congreso del Estado de Mo-

relos, con la pretensión de que a 
los afectados se les dé “sino un 
100 por ciento de lo que perdie-
ron, al menos un porcentaje que 
les permita asegurar el cultivo del 
próximo temporal… quedaría en 
manos del Gobierno y del Con-
greso ver qué porcentaje le van 
a asignar”.

Comentó que en promedio, un 
productor llega a invertir hasta 
unos 10 mil pesos por hectárea y 
hay quienes llegan a invertir hasta 
en cinco hectáreas en la siembra 
de sus productos, en este caso, ca-
cahuate, sorgo y/o maíz, que son 
los principales que se cultivan en 
tierras xoxocoltecas.

Esperan, dijo, que en breve el 
gobierno del estado les informe 
cómo y cuándo les dará el apoyo 
a labradores del municipio, un 
problema que los tiene en la in-
certidumbre.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Investigadores de Biotecnolo-
gía de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
alertaron que durante la época 
decembrina podrían aumentar 
el número de contagios de Coro-
navirus en Morelos por las bajas 
temperaturas.

Fidel Alejandro Sánchez Flo-

res, investigador de Biotecnolo-
gía de la UNAM, aseguró que du-
rante el próximo mes de diciem-
bre los contagios de COVID-19, 
podrían ir a la alza debido a que 
por las bajas temperaturas, las 
personas están obligadas a per-
manecer en lugares cerrados y 
en ellos podría darse el contagio.

Sánchez Flores, aseveró que 
las variantes que circulan se de-
nominan "recombinante" por lo 

que hay muchas formas en que 
se clasifican los virus del SARS-
CoV-2. de Omicron subvariante 
XBB.1.5 y que las únicas vacunas 
que tiene la información que con-
trarresta son la Pfizer y Moderna.

“El virus que circula en el país 
va a volver a repuntar en las épo-
cas invernales que ya lo hemos 
platicado que las bajas tempe-
raturas obligan a permanecer a 
la gente refugiarse en sitios más 

cerrados y ahí se esparce el virus 
más fácilmente. Habrá un repun-
te en invierno y lo más recomen-
dable es tomar las medidas masi-
vas que es el uso del cubrebocas, 
ventilar los espacios”, reveló.

El investigador de la UNAM 
campus Morelos, llamó a los cui-
dados a continuar y no solo debe 
ser de forma local; sino mundial, 
debido a que las variantes siguen 
mutando y evitar más contagios.

Pérdidas del 
95 por ciento 
a productores 
rurales de 
Xoxocotla

Alerta UNAM repunte en Morelos 
de Covid por época decembrina 

O Foto:  Juan Pablo Zamora 
Pérez / cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



